

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

|                           |    |      |
|---------------------------|----|------|
| España                    | 1  | 25   |
| Extranjero (Unión Postal) | 1  | 50   |
| Número suelto             | 5  | cts. |
| Id. atrasado              | 10 | »    |

## COLABORACIÓN

### Amigos de Mallorca

Ruben Dario, embajador

En verano, allá, en el caserío, en la calle más alta y más silenciosa, me acerqué muchas veces á la casa donde el poeta vivió. Nadie la había habitado desde entonces. Permanecía cerrada y hosca como si quisiera guardar el recuerdo de aquel gran espíritu señorial, que una tarde, al marchar y desde la borda del buque la saludó tal vez para siempre. Yo no había llegado á tiempo de conocer al poeta, pero en el grupo de amigos que le rodearon encontré aún vibrando su corazón y su rima el «azul» y el «cristal» que tiñe y canta en sus versos.

Dario es algo de Mallorca y algo de nuestra juventud. A Mallorca fué en busca de reposo y soledad para sus íntimos cansancios; sus terrores y sus debilidades de niño grande; allí bajo el buen sol y junto al buen mar, tejó, con luz y con brisa, las estrofas á nuestros pinos; allí parió su musa con el dolor y el placer que nos atan para siempre á los lugares donde el alma da sus flores. Y es algo, de nuestra juventud también, por lo mismo que se ha negado á fundar escuela, y ha proclamado abnegadamente, contra los que han pretendido erigirle en jefe y maestro, la santa libertad de escribir lo que sentimos.

Marchóse Ruben; de la isla escribió desde Barcelona unas cartas, mandó desde Madrid unos libros y ya nadie supo más de él. En Madrid estuvo unos meses. ¿Después? En París, quizá... Su vida extraña sus silencios largos sólo permiten suposiciones. Yo le he encontrado al fin, por lo que cuenta en una de sus crónicas, navegando á bordo del «La Champagne» camino de América, como enviado extraordinario de Nicaragua, su país, en las fiestas de la Independencia organizadas por Méjico. En uno de sus artículos publicados en *La Nación* de Buenos Aires refiere Dario las peripecias de su viaje, última etapa de su carrera diplomática... por ahora, Ruben había dimitido, desde París, su cargo de embajador nicaragüense en España; había presentado su renuncia al presidente Zelaya, gran amigo suyo, que fué el que le confirió la embajada, y la reiteró el señor Madrid, al ponerse éste á la cabeza del gobierno de su nación. Madrid no quiso prescindir de los servicios del poeta y le suplicó que aceptase, en cambio, la representación extraordinaria en Méjico. Quisiera Dario, y en unión de otros enviados extraordinarios europeos embarcó en Saint-Nazaire, á bordo del «La Champagne».

Y aquí comenzó la odiosa del poeta. Le pasó á Dario algo de lo que, según Bernavente, le ocurrió á Sarah Bernhardt en una de las repúblicas hispano-americanas. Durante un acto sobrevino una revolución y la gran actriz se vio festejada, en dos intermedios consecutivos por dos Presidentes diferentes. Dario, nombrado por Zelaya, se embarcó bajo los auspicios de Madrid y se encontró en América con la revolución y la presidencia de los hermanos Estrada. En la Coruña tuvo la primera noticia de la revolución de Nicaragua; en Cuba le confirmaron la comenciamiento del telegrama, leído en Galicia; y en Veracruz, el gobierno mejicano le declaró huésped de honor; designó al pintor Ramos Martín (otro amigo de Mallorca) para que acompañara al poeta durante su estancia en la república, y advirtió terminantemente á Dario que el gobierno no podía aceptarle como embajador y sustituido por los revolucionarios. En la prensa mejicana se entabló una polémica acerca de la validez de las credenciales de Dario; y Dario, convencido de que todo obedecía á maquinaciones yanques contra los zelayistas, no quiso armar más leña al fuego, paseó por Xalapa, gozó de las bellas tardes del trópico, se volvió á Cuba y de Cuba regresó á París.

¿Verdad que todo eso está muy bien? ¿Verdad que ese es el viaje más digno de un poeta transformado en embajador? Probablemente Ruben Dario preferiría esas andanzas de su misión fracasada á los agasajos y ceremonias del protocolo. El recibimiento entusiasta que obtuvo en la Habana y Veracruz y las fiestas que se dieron en su obsequio le harían comprender que aún hay clases y que todavía existe una aristocracia inaccesible á toda la quinillería oficial de ambos mundos. En los días que permaneció en Méjico, la «cabecera», de que habla el Quijote, estuvo en Xalapa.

Ahora se encuentra Ruben Dario en París, ó, al menos, en París fecha sus artículos más recientes. En uno de ellos transcribe Dario la con-

testación que el expresidente Zelaya ha hecho pública, en varios idiomas, contra los ataques que el Presidente de los Estados Unidos, Mr. Taft ha dirigido á aquel y á su sucesor señor Madrid. Y no sé, no sé. Me parece, por lo que creo leer entre líneas, que ha la simpatía del poeta hacia los gobernantes de Nicaragua se queda en gratitud sin rayar en admiración. Lei hace tiempo, no recuerdo dónde, una poesía de Dario, en la que éste se lamentaba, por cierto sin gran fortuna, del desbarajuste en que andan á punto de naufragar las patrias de la América. ¿Los respetos del diplomático habrán acallado la protesta del escritor? Es muy dudoso.

Esos Zelayas, esos Castros y esos Jaras sienten un patriotismo demasiado en consonancia con sus ambiciones personales. Castro esta veraneando tranquilamente en Tenerife donde ha comprado un gran hotel con el producto de los muchos «sacrificios» que realizó por Venezuela; Jara ha desterrado á medio Paraguay á fin de gobernar, sin quebraderos de cabeza, á su muy amada nación; y Zelaya, después de haber hecho de sultán y tirano en Nicaragua, se ha ido á Bélgica para enseñar los dientes á Taft... desde lejos.

La doctrina de Monroe fué cosa muy bonita mientras constituyó un amparo contra las naciones europeas que pretendían recobrar de algún modo los empréstitos negociados con las repúblicas hispano latinas. Pero ahora que los yanques quieren extender su influencia y su garrá, esa misma doctrina es una pretensión intolerable. Si las potencias de Europa hubiesen creado grandes intereses en América, los yanques habrían tropezado en obstáculos que hoy no hallan ni hallarán en tanto que la Argentina y el Brasil no lleguen á ser naciones poderosas por su población, su actividad y su peculio. Yo no sé si vendrá á tiempo ese día, pero, hoy por hoy, entre un Castro y el águila, preferiría el águila.

M. SARMIENTO

## Lecturas y Comentarios

El precio de un marido.—Un marido mata al amante de su mujer y después se divorcia.—Terrenos caros.

¿Qué precio tiene un marido? La señora Games, la hermosa cantante alemana, ha tenido que pagar por un marido la cantidad de cien mil dólares. ¡Y si al menos hubiese sido un marido de cualidad! Se ha contentado con el marido de otra señora. Es éste el paritono De Gogorza, muy conocido en Nueva York. Para avenirse al divorcio la primera mujer ha exigido cien mil dólares. La cantante Games regateó, pero al fin tuvo que abonar la indicada suma.

De otra parte, parece que también el precio de las esposas ha alcanzado cifras fabulosas. Así, al menos, lo asegura Nelson Gammons, tercer marido de Mary Giffur. Dice que su mujer le cuesta mil dólares. En verdad, él no ha pagado tal cantidad; pero dice que, si hubiese renunciado al matrimonio, su madre—que era opuesta á la unión con la Giffur—le hubiese dado esa suma. El precio de la mujer á la cantidad. (Cuestión de gustos...)

Los periódicos de París dan cuenta de una sentencia dictada por el Tribunal del Sena, acerca de la que se hacen muchos y variados comentarios.

Se trata del siguiente hecho: Un marido sorprendió á su esposa en flagrante delito de adulterio y mató al amante. El Jurado absolvió al marido. Este ya en libertad pidió el divorcio.

El Tribunal del Sena, sorprendido ante la actitud del marido, rechazó la demanda de divorcio, fundándose en que el acto de violencia del marido demostraba que no deseaba separarse de su mujer.

El marido vengador apeló y la sentencia del Tribunal del Sena, ha sido anulada, por estimar que un tiro de revólver no demuestra que el marido sintiera amor hacia su esposa.

En Buenos Aires se ha procedido á la subasta de unos terrenos enclavados cerca de la plaza de San Martín: 13,000 metros cuadrados en un solo lote.

Había pocos concursantes, pero todos representantes de las grandes empresas financieras.

Se han adjudicado los terrenos por la colosal suma de 11,350,000 francos batiendo el record de las ventas de terrenos hasta ahora verificadas en la Argentina.

Años

## De Política

La crisis y la prensa

Dice *La Correspondencia de España*, bajo el título *La verdad de la crisis*.

«Como se ha hablado de la crisis en términos totalmente falsos, y es necesario no falsear la verdad, en bien de Patria, á restablecerla vamos.

Es falso, absolutamente falso, que las sesiones de Cortes se hayan suspendido por imposición de los militares. Y por lo tanto, mienten quienes lo digan.

Las sesiones de Cortes se han suspendido, y la crisis ha sido planteada, por la razón sencilla de que los señores general Aznar, Cobian, Garcia Prieto, Ruiz Valarino, Alonso Castrillo y otros no están conformes con el Sr. Gasset al apreciar la conducta que el Gobierno debe seguir en el asunto Ferrer.

El general Aznar que es un soldado valeroso, honrado, caballero, que no conoce la intriga, que no tiene camarillas, que no tiene ambición, que es monárquico de toda su vida y que no sabe hacer comedias, dijo al Sr. Canalejas que era preciso hablar claro y decir en el Parlamento que el Consejo de Guerra juzgó á Ferrer justamente, legalmente, con todo género de garantías, y por lo tanto que Ferrer estaba bien sentenciado. Y añadió que era preciso decirlo rotundamente y sin evasivos, porque si nó, él dimitía. Y puso la cartera á disposición del señor Canalejas.

Canalejas iba á aceptarle la dimisión; pero entonces le hicieron saber varios generales que ellos aprobaban la actitud del general Aznar y por lo tanto que no podían ser ministros de la Guerra. Canalejas dijo entonces que resolvería el conflicto aceptando la dimisión á Aznar y encargándole de la cartera; pero entonces surgió la dificultad de encontrar subsecretario. Nadie aceptaría el cargo.

Esas, y no otras, fueron las conferencias, y las ideas y venidas, del viernes en el Congreso.

Llegó el sábado. Fué planteada la cuestión en el Consejo, y Canalejas se encontró con que los Sres. Cobian, Garcia Prieto, Ruiz Valarino, Alonso Castrillo, Amós Salvador y Arias de Miranda opinaron que en vista de las dificultades se debía dimitir. El Sr. Gasset entonces, dijo que dimitir lo último, porque se debía ir al Congreso á debatir cuanto fuese necesario. Y en último, término, añadió, aun quedaba el recurso de decir que el Gobierno se había equivocado llevando á debate el Proceso Ferrer. Todo menos dimitir.

Aznar y su grupo sostuvieron que sólo había un medio de no dimitir y era que el Gobierno, sin miedo á nada ni á nadie, alzase gallardamente su voz en defensa de los Tribunales Militares, injuriados sin razón ni fundamento, afrontando todas las eventualidades del debate.

Esta es la disparidad de criterio que ha provocado la crisis.

El Sr. Canalejas está en disposición de adoptar con S. M. el Rey la norma de conducta que estime pertinente.

Si Canalejas es encargado de formar Gabinete y prescinde de uno de los dos grupos, sabremos con solo ese dato, cuales es su actitud.

¿Sacrifica al grupo Aznar? Pues claro es que opta por dejar al Ejército en estado de indefensión, ó de defensa de menor cuantía.

¿Sacrifica al grupo Gasset? Pues claro es que opta por defender al Ejército como él se merece, á capa y espada.

Hoy ú mañana sabremos quien triunfa...

El *Heraldo de Madrid* en el puesto del editorial publica un artículo de Rocamora, del cual son los siguientes párrafos:

«Las aguas vuelven por el cauce perdido. No era verdad que pesase una amenaza sobre el Gobierno por su complacencia con los oradores fereristas. Canalejas con fundió la caricia con el amago. Tempestad de teatro fué la que estremeció las poltronas ministeriales. Cuantos contribuyeron al fragor, disimulando su artificio, desenderán del poder. En su cumbre seguirá enhiesta, para bien de los liberales, la bandera democrática.

Al empujón de la cruz del Vaticano no se han sumado el empujón de la cruz de la espada. Puebla el miedo de fantasmas las imaginaciones medrosas; pero el recobro de la serenidad fácilmente los disipa. Creo que fué Saavedra Fajardo quien dijo en una de sus empresas que en la boca del león muerto fabrican las abejas panales de miel. Con insensible suavidad pasa entre nosotros del agravio á la lisonja. Las postas con que habíase de agredir á los lacos de energías para rechazar contumelias verbales se truncan en granos de incienso que manos indulgentes quemar para sahumar la estancia del primer ministro.

No oculte la humareda olorosa el contorno de los fracasados agresores. El agravo subsiste aunque cese el ademán irrepentoso. En muchos casos, al castigo de la intención se cubren las esperanzas de la rebeldía. Ayer creíamos oír á Eurípides y á Esquilo; hoy vemos en escena á Aristófanes y á Menandro. Tejen la hilaza de la política lo trágico y lo cómico, formando drama inconsulto. Los tres ó cuatro actores que hace horas avanzaron al proscenio para auxiliar el coro, alma de la acción en la tragedia griega, quedan aislados entre el espectador que guardaban inquieto, y el último término de la escena por donde no aparece el sentimiento colectivo confirmatorio del anhelo del comediente.

Al volver la cabeza y sentir la soledad han descubierto afrentados el ridículo que cambiaba su alto coturno en zueco irrisorio. Gallardo ha sido el gesto de retirada cuando la recogida del guante fuera estímulo para la efusión de la boca insensatez. Mas gallardo será el áspero corrigimiento de los que amenazaron con dar sujeta á la locura. Puso el pie en un vano Canalejas y dió en tierra con su cuerpo. Si lo cubre pavimento de caña, antes se irá trampa por otras caídas que tierra firme. Rellénele la energía presidencial con sillares, no pierdan pie otros ministros sin cautela».

El *Mundo* dice:

«Una presidencia ahora de un general como Weyler, no es conveniente; una sustitución de Canalejas por Moret ó por Montero, nos parecía desastrosa para el partido; los conservadores no están dispuestos de ser Poder ahora. Lo mejor era la continuación de Canalejas. El Rey lo ha dicho esta mañana así, y nosotros esperamos que este ligero tropiezo de don José le servirá para afirmarse en su política, para tener más voluntad, más brío, más fuerza».

Para no hacer caso de la opinión de los hombres públicos de su partido, así se llaman Moret; para proceder con su buen sentido, para ser todo lo generoso que es él al juzgar los actos militares de los que en Barcelona sentenciaron á Ferrer.

Canalejas ha querido hoy, después de salir de Palacio, consultar á los presidentes de las Cámaras. Ha sido una coqueteo de democrata respetuoso con el poder parlamentario. Pero nada más.

Sigue su camino con fuerza, y ¡ojalá que el presidente del Consejo de ministros se afirme en su puesto; pues, con sus defectos y todo, nosotros no vemos en el partido liberal figura que pueda sustituirle en su dirección!

Que Dios le dé muchos aciertos es lo que deseamos.

Y que no tenga desmayos.

Salió el señor Canalejas legítimamente satisfecho de Palacio, y nos dió á los periodistas la noticia. Acordó consigo mismo el presidente visitar al conde de Romanones, al Sr. Montero Ríos y á... D. Segismundo Moret.

Nosotros no tenemos ninguna odiosidad al señor Moret; pero nos parece mal, muy mal, enormemente mal, la entrega del señor Canalejas al ex presidente del Consejo.

Y el influjo de Gasset, la preponderancia de los elementos antimilitaristas cerca de Canalejas, nos parece un error que pagará caro el actual presidente del Consejo de ministros.

Queriendo mucho á Canalejas, esperamos algo de sus bondades, no podemos afirmar que de la salida de Cobian, del general Aznar, de Ruiz Valarino del Ministerio le dé un átomo de fuerza.

Aunque haga ministro á Romanones, aunque lleve á la estantigua de Moret á la presidencia del Congreso, nacera muerta la nueva situación creada por el actual jefe del Gabinete. Y en esa tarea no le acompañaremos nosotros.

Estamos con Cobian, con Aznar, con Ruiz Valarino, con los militares, con los que defienden el honor de España; no con Moret, ni con Gasset, ni con los antimilitaristas.

Con esos, nunca.

A medida que avanza el día va manifestándose más claramente el propósito de Canalejas. Decididamente, el presidente del Consejo se entrega en brazos de los antimilitaristas. Y el Mundo, con sus campañas de orden, con su orientación de formalidad, con sus afecciones á cuanto es patriótico y digno, no puede acompañar al jefe del Gobierno por ese camino.

Ayer, sospechando lo que el señor Canalejas pudiera hacer, le llamábamos débil; hoy, viendo á Gasset por séptima vez en el Ministerio á Moret triunfante, quizá á Luque en Guerra, le llamamos insensato.

Nos da pena, mucha pena, este pobre don José, juguete de todas las ambiciones, esclavo de todas las soberbias, creyéndose presidente y jefe, hecho un guñapo. Abominando privadamente del «trust», y de Gasset, entregado á ellos; odiando y despreciando á Moret, hecho un juguete suyo.

Por ese camino de ruina y de perdición, no le acompañamos. Renunciamos á todo, con tal de dejar á salvo nuestra dignidad y consecuencia».

De «El País» son esas líneas:

«La crisis—esta es la verdad verdadera—se planteó anteayer, á las cinco de la tarde, en el momento de conferenciar el señor capitán general de Madrid con el señor Canalejas.

Es esta la crisis del chitón; la crisis de la modarza; la crisis occidental, peor que oriental, pues recuerda las frecuentes en las repúblicas del Centro de América; la crisis del Santo Tapujo; la crisis del [tapa, tapal]; la crisis de la Gran Peña; la crisis por Ferrer; la crisis del miedo; la crisis de la estulticia y de la inconsciencia, porque agrava cuanto sus iniciadores tratan de evitar.

Obedece la crisis á una imposición para que terminara de cualquier modo, y anteayer, el debate sobre el proceso Ferrer. ¿Y qué se ha logrado? Convertir en crónica, en permanente, en eterna la discusión de ese proceso».

Dice «La Epoca» en su artículo de fondo:

«Señalábamos ayer el hecho curioso de que los periódicos del «trust», y singularmente «El Imparcial», fuesen los que más rotundamente anunciaron la crisis ministerial. No ocultaban los periódicos independientes, ni los ministeriales, la presencia de dificultades en la marcha del Gobierno. «El Imparcial», tan ligado, al ministro de Fomento, se dejaba de circunloquios, y con negras titulares anunciaba el suceso, y el suceso se ha cumplido puntualmente, y es también «El Imparcial», tan íntimamente unido al ministro ministro, tan íntimamente unido al ministro ministro, que aplica á la crisis los adjetivos más graves, y quien, aparte los republicanos, más se cuida de subrayar como explicación del acontecimiento la que únicamente á los republicanos puede convenir.

«No acabará; frente á todo eso, de convencerse el señor Canalejas de dónde le vienen todos los mates, todos los estorbos, todas las desdichas? No se lo decimos solamente nosotros. Periódicos de anoche y de esta mañana coinciden en la leal advertencia. ¿Qué secretos, qué misteriosa complicidad pesa sobre el señor Canalejas, para no dejarle ver lo que tan claramente, tan inequívocamente advertimos todos? ¿No repara en la vacuidad ridícula de esos fervores civillistas, totalmente innecesarios, viniendo de parte de los que se sacaron de sus cabezas la ley de jurisdicciones, para imponérsela al señor Canalejas y á los demás liberales de su cuerda, y á todos los monárquicos, que entonces creíamos perfectamente excusable semejante iniciativa? ¿Qué autoridad podrían invocar el señor Moret ni sus gentes para dar en eso consejos al señor Canalejas? Pues á eso ha sacrificado el señor Canalejas su convicción, su deber y su propósito y se le ha traído por ese camino á

esta crisis, que será en la historia del gran orador, si no rescata su buen nombre comprometido, lo que en la historia de un ilustre republicano fué un hecho semejante. Pero no huye el señor Canalejas delante del Pretorio: no hay Pretorio ni pretorianos más que en el fondo de *El Imparcial*. Lo que al señor Canalejas ha traído á esta situación es exclusivamente su debilidad, sin nombre, frente á esos elementos que fueron el bloque, y que han sido tanta desgracia en la política nacional. Ni más, ni menos».

### Una versión de la crisis

*La Vanguardia* publica el siguiente telegrama de Madrid:

«Atribuíase esta tarde á persona muy condecorada de las interioridades de la política, una versión de la crisis que explica las vacilaciones é incertidumbres que han conturbado el ánimo del señor Canalejas en los últimos días.

Según esta versión, el propósito del señor Canalejas antes de intervenir en el debate del proceso Ferrer era pronunciar un discurso de tonos muy distintos á los que empleó en la sesión del jueves.

Parece que el jefe del gobierno comunicó su pensamiento á persona interesada en que este asunto tuviese solución satisfactoria, la cual se felicitó mucho, como era natural, de la actitud del señor Canalejas, no comprendiendo que ninguna otra podía corresponder mejor á sus deberes de gobernante.

¿Qué ocurrió para que el señor Canalejas cambiara rápidamente de propósito, y su actitud resuelta y decidida sorprendiera á todos con sus reservas, que constituyeron el fondo del discurso? Pues que algunas horas antes de comenzar la sesión recibió la visita de un personaje que suele intervenir mucho entre bastidores en las crisis del partido liberal, para recordar al señor Canalejas, de parte del señor Moret la intervención que tuvo el primero en el cambio de actitud del segundo cuando en octubre de 1909 le obligó á pronunciar su famoso discurso pidiendo el poder.

Algo más debió de añadir el mensajero, que obligase al señor Canalejas á formar el propósito de plantear la crisis.

Esta, á creer á los que pueden estar bien informados, quedó planteada en aquel momento, aunque también haya con tribuido á darle forma la diversidad de pareceres entre los señores Garcia Prieto y Cobian de una parte, y el señor Gasset de otra, partidarios los primeros de una actitud acomodada á los deberes del gobierno, y defensor el último de un criterio de intransigencia con los elementos que más se han distinguido y puedan distinguirse por su actitud en el debate».

«Este, á creer á los que pueden estar bien informados, quedó planteada en aquel momento, aunque también haya con tribuido á darle forma la diversidad de pareceres entre los señores Garcia Prieto y Cobian de una parte, y el señor Gasset de otra, partidarios los primeros de una actitud acomodada á los deberes del gobierno, y defensor el último de un criterio de intransigencia con los elementos que más se han distinguido y puedan distinguirse por su actitud en el debate».

«Este, á creer á los que pueden estar bien informados, quedó planteada en aquel momento, aunque también haya con tribuido á darle forma la diversidad de pareceres entre los señores Garcia Prieto y Cobian de una parte, y el señor Gasset de otra, partidarios los primeros de una actitud acomodada á los deberes del gobierno, y defensor el último de un criterio de intransigencia con los elementos que más se han distinguido y puedan distinguirse por su actitud en el debate».

«Este, á creer á los que pueden estar bien informados, quedó planteada en aquel momento, aunque también haya con tribuido á darle forma la diversidad de pareceres entre los señores Garcia Prieto y Cobian de una parte, y el señor Gasset de otra, partidarios los primeros de una actitud acomodada á los deberes del gobierno, y defensor el último de un criterio de intransigencia con los elementos que más se han distinguido y puedan distinguirse por su actitud en el debate».

## Revista teatral

«Madrecita»

Teatro Lara.—(Madrid).—*Madrecita*, cuadro de comedia en un acto y en prosa original de don José Ramos Marín.

Estamos en un pueblecillo, donde nos presentan á tres personajes. Uno de éstos es un borrachín sin importancia, tipo puramente episódico, tal vez innecesario. Los otros dos, verdaderamente interesantes, son Teresita (la señora Ruiz) y María (no el señor Palanca). Este último, viudo y con hijos, tiene la ambición de contraer segundas nupcias. La elegida es Teresita. ¿Cómo no había de serlo, cuando en ella concurren circunstancias de bondad y aun de abnegación verdaderamente admirables? Teresita, á la muerte de su hermana, recogió al niño que ésta dejaba, y vive dedicada á él por completo. Una mujer así cuidaría de los niños de Mariano como ninguna otra.

La tímida declaración de Mariano es ca á toda la obra, y está tratada por el joven autor con mucho arte. Finalmente, el excelente Mariano se entera de que no es él á quien ama Teresita, sino á su hijo mayor. El padre se sacrifica por el hijo con toda el alma. Y como el diálogo es natural, la acción hábil y la emoción honda, el público ha apiaudido con entusiasmo—y ya queda dicho que también con justicia—al nuevo autor dramático.

Concha Ruiz, Palanca y Barraycoa interpretaron la obra de Ramos Marín con mucho acierto.

«Este, á creer á los que pueden estar bien informados, quedó planteada en aquel momento, aunque también haya con tribuido á darle forma la diversidad de pareceres entre los señores Garcia Prieto y Cobian de una parte, y el señor Gasset de otra, partidarios los primeros de una actitud acomodada á los deberes del gobierno, y defensor el último de un criterio de intransigencia con los elementos que más se han distinguido y puedan distinguirse por su actitud en el debate».

## PALMA

El Juez de Instrucción del distrito de la Catedral, cita, llama y emplaza á Jaime Compte Dedeu, para que en el plazo de diez días se presente en dicho Juzgado á declarar en la causa que se le instruye por el delito de estafa.

Se halla vacante la plaza de Juez Municipal suplente de Sansellas. Los aspirantes á la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de esta Audiencia dentro el plazo de 15 días.

La guardia civil del puesto de Inca da cuenta de haber detenido á tres individuos que habían sostenido una reyerta, resultando todos ellos con contusiones. Dichos detenidos fueron puestos á disposición del Juzgado.

En la mañana de ayer mientras un individuo estaba limpiando una caballería recibió de esta una coz produciéndole una fuerte contusión en la ingle. Á las voces de socorro acudieron varios vecinos que les prestaron los primeros auxilios, siendo trasladado en un carruaje á la casa de socorro donde fué curado.

El Alcalde de Calviá cita al mozo

Pedro Antonio Gallart Rosselló, declarado prófugo por aquel Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

En Felangí la guardia civil denunció al Alcalde de la misma á un individuo por infracción de las Ordenanzas municipales.

Ayer por la mañana fué denunciado al Juzgado un sujeto presuntamente autor de haberse apoderado de un reloj de un compañero.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestas al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Inca las cuentas municipales de dicha ciudad respectivas al año 1910.

En la mañana de ayer ocurrió un amago de incendio en una coladuría de la calle de la Concepción, quemándose un haz de leña y varias prendas de vestir.

Gracias á los oportunos auxilios de unos vecinos el fuego pudo ser dominado inmediatamente careciendo el hecho de importancia.

Ayer llegaron varios catalanes en el vapor *Bellver*, de Barcelona, con objeto de montar sus casitas para la feria de Ramos.

Esta noche en el Colegio Médico el conocido médico cirujano don Onofre Juaneda dará una conferencia sobre el tema *Algo de Gastroenterostomía con casos clínicos*.

La reunión que debía celebrar la Excma. Diputación en la pasada semana y que no pudo tener lugar por falta de número, se celebrará el próximo jueves á las doce de la mañana.

Con motivo de haberse inscrito en la sociedad de los «Previsores del Porvenir», S.S. MM. los Reyes y sus augustos hijos, los asociados de la sección de Palma han teleografiado al Monarca expresándole su agradecimiento y satisfacción.

No obstante faltar todavía varios días para la feria de Ramos, el paseo de la Rambla está ya materialmente cuajado de casetas de madera para la venta de juguetes, tal vez como no se había visto en ningún año sobre todo con tanta antelación. Ello permite augurar que la tradicional feria va á resultar este año animadísima.

También los escaparates de las tiendas rebosan ya de juguetes con no poco contento de la gente menuda y aun de los grandes que hallan en ella una distracción y un pretexto para el paseo por nuestras calles más céntricas que, al anochecer, ofrecen con tal motivo muy animado aspecto.

Anoche recrudeció notablemente el tiempo. Llovió durante bastante tiempo, despertándose un frío propio de Febrero.

Vemos que se han adjudicado los trabajos de construcción de la estación de Buñola del ferro-carril Palma Soller á don Francisco Bover por 11.881 pesetas.

El tipo de subasta era de 12.900 pesetas.

En vista de la tarde desaplicable que reinaba ayer, el vapor *Lulio*, que debía salir para Valencia, suspendió su salida.

De haber abonanzado el tiempo esta tarde saldrá para dicho punto á la misma hora de itinerario.

Por real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto lo siguiente:

1.º Que los Municipios sólo abonen al Tesoro para el sostenimiento de las escuelas de primera enseñanza que deban correr á su cargo, según la legislación vigente, las cantidades que satisficarian directamente por este concepto el año 1901, tal pasar tales atenciones á figurar en los presupuestos generales de la nación; entendiéndose que todos los aumentos que desde ahora se hagan para las atenciones de primera enseñanza, quedarán desde el año actual á cargo exclusivo del Estado, y.

2.º Que para el pago de los atrasos por atenciones de primera enseñanza hasta 31 de Diciembre de 1910, podrán acogerse los Ayuntamientos á los beneficios concedidos en la disposición 8.ª de las especiales contenidas en la ley de Presupuestos dictada para el año actual.

Por el ministerio de Fomento se ha dirigido una Real orden circular á las gobernaciones civiles disponiendo se oiga á las Juntas Sindicales de los colegios de corredores de Comercio y á las Cámaras oficiales de Comercio sobre lo dispuesto en el artículo 4.º de la ley de 27 de diciembre último respecto á fijar el número de individuos de que se han de componer aquellos colegios y al efecto dichas entidades deben

formular los oportunos informes que deberán remitirse al citado ministerio antes del día 16 del corriente mes.

### Sobre el puerto de Ibiza

Por Real Orden dictada por el ministro de Fomento en el expediente instruido sobre el proyecto de dragado para cimentación de una parte del muelle de la Consigna en el puerto de Ibiza, se ha dispuesto lo siguiente:

1.º Se aprueba el proyecto de dragado para cimentación de una parte del muelle de la Consigna en el puerto de Ibiza (Balears), formulado por el ingeniero don Juan Frontera, con fecha 17 de Octubre de 1910, por su presupuesto de Administración, importante 99.960 pesetas, que produce un segundo adicional de 70.561'08 pesetas sobre el de contrata, aprobado por Real orden de 25 de Marzo de 1906.

2.º Por la Jefatura de Obras Públicas de la provincia se abrirá una información supletoria sobre los hechos aducidos en la instancia elevada á la Superioridad, en 5 de Septiembre de 1910 por don José Ferrer y otros, vecinos de Ibiza, propietarios de casas lindantes con el muelle en construcción, para concretar con toda precisión y detalle las circunstancias que concurren, sistema de cimentación empleado en esas fincas, entidad administrativa que haya autorizado é intervenido, su construcción y cuanto pueda contribuir á esclarecer la cuestión en su aspecto administrativo legal y de construcción propia.

### Nombramientos

Por Real orden del ministerio de la Gobernación ha sido ascendido por el turno de antigüedad, á oficial de cuarta clase de Administración y destinado á Jaen, don Pedro Orfila y Fuster, que actualmente presta sus servicios en la Delegación del Gobierno en Menorca.

Por el mismo ministerio han sido nombrados vigilantes de primera clase del Cuerpo de Vigilancia con el haber de 1.250 pesetas y con destino á esta provincia, don José M.º Olivé, don José Barrientos Guillén, don Antonio Cano y don José Franch.

Este último pasará á prestar sus servicios en la Delegación de Mahón.

### Crónica de Sports

#### Aviación

De cada día las carreras aéreas se hacen más atrevidas ensanchando los itinerarios.

El atravesar el canal de la Mancha fué la consagración del aeroplano para empresas de grandísima importancia.

Y vino luego la carrera París-Londres, la travesía del Simplón, tan tragicamente terminada.

Estaban proyectadas otras carreras, la de París-Madrid y la de París-Berlin. A ellas se ha unido otra carrera que afecta á Baleares. Se ha escogido el mismo itinerario que el que utilizó para las carreras de canoas automóviles ó sea Argel Mahón Marsella, tan accidentada.

Las máquinas voladoras partirán de Marsella, dirigiéndose á Menorca y desde Menorca irán á Argel.

La prueba está señalada para el 13, 14 y 15 del próximo Agosto.

### Conservación de carreteras

Por la Dirección general de Obras públicas se ha señalado el día 11 de Mayo próximo para la adjudicación en pública subasta de las obras de acopio de piedra para la conservación de las carreteras que á continuación se expresan, cuyos tipos de subasta son los que se indican:

De Palma á Capdepera, prolongación hasta el puerto de Palma y de San Lorenzo á Capdepera por San Servera, 30.052'25 pesetas.

De Palma al puerto de Alcudia, 26.023 pesetas 35 céntimos.

De Mahón á Ciudadela, 23.208'84 pesetas.

De Lluçá á Santanyí, 22.996'83 pesetas.

De Palma á Porto Colom, 22.409'37 pesetas.

De Petra al puerto de Pollensa, 15.781'17 pesetas.

De Palma al puerto de Sóller y su prolongación hasta el puerto de Palma, 15 mil 749'93 pesetas.

De Palma á Sóller por Valldemosa y Deyá, 13.230'75 pesetas.

De Mahón á Villa-Carlos á San Luis y San Clemente, 17.427'36.

### Notas municipales

Ayer á las doce de la tarde se reunió la Comisión de Obras aprobando varios permisos para obras particulares y algunas cuentas.

Para hoy á las doce y media está convocada la Comisión de Hacienda para resolver algunos asuntos pendientes.

### De las islas Felanitx

Ayer á las cuatro y media de la tarde tuvo lugar en la escuela nacional elemental de niños de esta ciudad una reunión preparatoria para la erección canónica de la Congregación Mariana, que para ello está debidamente autorizado el dignísimo Rector de esta parroquia don Sebastián Planas.

Muchísima fué la concurrencia que asistió al acto.

Ocupó la presidencia el señor Rector acompañado de don Francisco Sitjar Pbro. del Vicario de esta iglesia don Antonio Bennasar y de don Miguel Bordoy.

El primero que usó la palabra fué el señor Rector que explicó en breves palabras el objeto de la reunión y después el señor

Sitjar con un elocuente y claro discurso dió á comprender el objeto de la sociedad que se iba á fundar.

Dijo que se había alquilado una magnífica casa en la calle de la Torre en donde los jóvenes solteros de esta ciudad podrán concurrir todos los días laborables y festivos en donde además de enseñarles el verdadero camino para su salvación encontrarán toda clase de juegos y distracciones que les servirán de instrucción y recreo.

Acto seguido se nombró una Junta directiva para comenzar á formar la lista de los socios los cuales al acabar el acto ya eran mas de cien los inscritos.

Ayer á la una y media en la casa Rectoral tuvo efecto la repartición de premios á que se hicieron acreedores en los exámenes de Doctrina Cristiana los niños que han de celebrar este año su primera comunión. Estos fueron unos doscientos que consistían en pañuelos muy buenos y trajes de lamilla y otras prendas de vestir. Todos los años se hace igual reparto por disposición testamentaria del M. I. señor don Pedro Juan Juliá, canónigo que fué de la Catedral de Mallorca.

El día señalado para la primera comunión es el día 10 de los corrientes á las 7 y media en la cual tomarán parte más de doscientos cincuenta entre niños y niñas de 10 á 12 años.—C.

3 de Abril 1911.

### De Sociedad

Se encuentra en Palma con objeto de pasar aquí una temporada, el capitán de Infantería don Rafael Perelló.

Ayer llegó de Barcelona, en el vapor *Bellver*, después de su tournée artística por América, nuestro paisano el tenor de ópera don Juan Nadal.

En el vapor *Bellver*, llegaron ayer de Barcelona, don Manuel Bartrolí, don Diego Morey, don Luis Roig, don José Marcel, don Enrique Crespi, don Pedro Gil y don José Matas.

Ha sido nombrado por el Presidente de esta Audiencia, Juez Municipal de la ciudad de Sóller, don Jaime Antonio Mayol Arbona.

Ha sido nombrado Registrador de la propiedad del partido de Inca don José Figueira Montero.

Para custodiar la Biblioteca Episcopal ha sido nombrado en provisión interina el Reverendo señor don Juan Picornell, Pbro.

Ha recibido el Alcalde de Inca un telegrama de don Agustín Luque, en el cual agradece la felicitación que le dirigió aquél por la concesión de un crédito para el cuartel y dice el general Luque que considera un deber suyo ser paladín de la ciudad de Inca.

Se proyecta sustituir el nombre de la calle de Mallorca, que es la del nuevo Cuartel, por el de calle del General Luque.

En la madrugada de ayer falleció en esta ciudad el conocido y acreditado comerciante don Bartolomé Llofrín y Crespi.

Descanse en paz.

Su cadáver fué trasladado á la última morada en la tarde de ayer, resultando el acto una verdadera demostración del sentimiento que causó su muerte entre los amigos y conocidos.

Reciba la familia la expresión de nuestro pésame.

Por tratarse de una artista muy aplaudida de nuestro público, trasladamos á continuación de las siguientes líneas que en una correspondencia de París encontramos en un colega catalán:

«El martes por la noche, en la Sala Pleyel, dió un escogido concierto de piano y clavilino la eminente artista polonesa que tanto ha aplaudido ustedes recientemente.

La sala, que estaba atestada de una distinguida y elegante concurrencia, aplaudió frenéticamente todas las piezas del selecto programa con que nos obsequió Landowska, viéndose obligada á repetir la mayoría de las composiciones y aun ejecutar algunas fuera de programa para complacer la justa avidez de los concurrentes que la colmaron de aplausos de bravos y de flores.»

Se ha procedido á la elección de la Directiva de la nueva sociedad *Beethoven*.

Fueron elegidos los señores siguientes:

Presidente: D. Juan Marqués.

Vicepresidente: D. Francisco Socias.

Tesorero-contador: D. Antonio Marqués.

Secretario: D. Baltasar Valenti.

Vocales: D. Antonio Ballester y don José Sampol.

La junta directiva del *Centro Militar* tan pronto como tuvo noticia del nombramiento del nuevo Ministro de Marina, dirigió un telegrama de felicitación al ex-presidente de dicha sociedad don José Pidal por haber sido elevado á los consejos de la Corona.

### Consejo de Guerra

El jueves próximo 6 del actual á las 10 de la mañana, se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario de plaza en la sala de Juntas de la Comandancia de Artillería de Mallorca la causa instruida contra los paisanos Guillermo Sastre Balaquer, Antonio Deyá Ramonell, Miguel Garau Gordiola y Lorenzo Juliá Puigrós por el delito de injurias á la Guardia Civil por medio de la imprenta constituyéndose dicho Consejo con el personal cuyos cuerpitos, clases, nombres y apellidos á continuación se expresan.

Presidente.—El Coronel de la Comandancia de Artillería don Luis Alvarado Gonzalez.

Vocales.—Los Capitanes del Regimiento Infantería de Palma número 61, don Federico Muñoz Gui, don Juan Coll Fuster, don Antonio García Rosselló, don Antonio Garau Sureda y don Gabriel Riera Alemany y el Capitán de la Comandancia

de Artillería de Mallorca don Antonio Ferrer Riera.

Suplentes.—El Capitán del Regimiento de Palma número 61 don Manuel Palou Moltó y el Capitán de la Comandancia de Artillería de Mallorca don Juan Ros Balle.

Los señores oficiales de esta guarnición, francos de servicio, asistirán al acto de la vista con arreglo al párrafo tercero, artículo 566 del vigente Código de Justicia Militar.

### Reunión de Concejales

Conforme anunció el señor Alcalde, en la última sesión, para mañana ó pasado convocará á los señores Concejales á una reunión particular para tratar diversos asuntos.

Uno de ellos será como ya se indicó el relativo á los basureros al objeto de estudiar un medio para organizar conforme requiere la higiene, el servicio de limpieza.

Se ocupará igualmente del asunto de *Son Suñer* pues la modificación del Gabinete quizás obligue á la Corporación á tomar algunos acuerdos para asegurar una pronta solución.

Además es probable que se ocupen también del baluarte del Sitjar, pues como es sabido ha transcurrido el plazo concedido al Ramo Militar para desalojar dicho local, á cuyo efecto el Ayuntamiento tuvo que abonar 60.000 pesetas.

### El giro postal

Cumpliendo el acuerdo tomado en la última sesión de la Junta Directiva de esta Cámara de Comercio, dicha entidad ha dirigido á los Excelentísimos señores Presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Gobernación la siguiente interesantísima exposición:

«Excmo. Señor:

Uno de los servicios á que en todas las naciones se ha prestado atención especial por parte de los poderes públicos, es al de los giros postales.

Esta Cámara de Comercio, en cumplimiento de los deberes que le corresponden, en repetidas ocasiones y como resultado de sus acuerdos colectivos ha elevado á los Gobiernos de S. M. razonadas exposiciones sobre la implantación de estos servicios, que si necesarios en la península española y Marruecos á los efectos del desenvolvimiento progresivo del país y bajo el aspecto de nuestra política expansiva en aquel Imperio, son indispensables ya hoy día en regiones como Mallorca en donde tanta industria pequeña tiene su vida y en cuyo suelo los productos y la actividad de nuestros agricultores tantas y tan diversas transacciones efectúan y necesitan desarrollar en ventas al por menor.

Realmente en el actual proyecto de reforma de los servicios de Correos, aprobado el año último por las Cortes, se consagra preferente lugar á cuanto se relaciona con la implantación de los giros postales. Pero, lo anómalo es que no se haya implantado ya una mejora de tan imprescindible necesidad, que inclusive el decoro nacional reclama á fin de que España no carezca de este servicio y no tenga que continuar apareciendo ante el extranjero en un grado de inferioridad verdaderamente bochornosa.

Por todo lo expuesto, esta Cámara de Comercio que como decimos al principio—ha elevado diferentes veces á los poderes públicos sus aspiraciones encaminadas á la expresión, fin, eleva hoy de nuevo á V. E. la más respetuosa y patriótica súplica en demanda de que no se demore por más tiempo la implantación del giro postal, aunque sea desglosándolo por de pronto de las otras reformas anunciadas en Correos, y con cuyo anticipo del servicio de que se trata tanto han de beneficiarse por un lado los ingresos del Estado y por el otro lado el comercio en sus diversos aspectos, los intereses del público en general y el desarrollo de la producción especialmente en Mallorca que es donde y sobre la que ejerce jurisdicción esta Cámara.

Palma 1.º Abril de 1911.—Excelentísimo señor:—El Presidente accidental, Jaime Morey.—El Secretario general, José Esteva Boscana.»

### Comisión Provincial Sesión de ayer

Bajo la presidencia del señor Alcover y con asistencia de los Diputados señores Llobera, Morales y Aguiló, se reunió á las once y media de la mañana de ayer, la Comisión provincial.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Vistos los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Establiments, Lluch Mayor, Sansellas y Villafranca en solicitud de que se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que les resulta en el presupuesto municipal respectivo al corriente año, se acordó informar al Gobernador que pue da conceder á dichos Ayuntamientos la autorización que solicitan.

En vista de un expediente promovido por don Pedro Reus y Morro, contra una providencia del Alcalde de Binsalem por el que le ordenó el ingreso de varias cantidades, se acordó reclamar antecedentes.

Se acordó, accediendo á lo solicitado por el Presidente de la Audiencia Territorial de esta ciudad, admitir en el Departa-

mento de dementes del Hospital á un pro cesado que actualmente se halla en el Manicomio de San Baudilio del Llobregat.

Acordóse igualmente prorrogar el pago de una lactancia de conformidad con una solicitud del Director de esta Inclusa.

Se enteró de otra comunicación del mismo Director relativa al pago de un socorro de lactancia.

En vista de una comunicación del Director de la Misericordia acompañando una relación de los materiales que se necesitan en la Escuela Tipográfica provincial, se acordó autorizarle para que pueda adquirirlos por gestión directa.

Enteróse de otra comunicación del mismo Director participando el ingreso de un expósito.

Se acordó admitir en la Casa de Misericordia á un vecino de Artá.

Se enteró la Comisión del movimiento de acogidos ocurrido durante el mes de Marzo último en el Hospital, en la Casa de Misericordia y en las Inclusas de Palma, Mahón é Ibiza.

Aprobáronse varias cuentas por servicios provinciales.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### Del Ejército

**Licencia.**—Se ha concedido seis meses de licencia para evacuar asuntos propios en Londres y Habana al primer teniente del regimiento infantería de Mahón número 65 don Emilio Martín Criado y Domingo.

**Destinos.**—Los sargentos de la Comandancia de ingenieros de Menorca don Benito Fernández Borrero y don Adolfo Martí Vilarrasa han sido destinados á la Estación radio telegráfica de Barcelona, los cuales tienen la categoría de radio telegrafistas.

**Gratificación.**—Se ha concedido la gratificación de 480 pesetas, correspondiente á los doce años de efectividad como oficial al primer teniente del Regimiento infantería de Menorca número 70 don Del fin Verdín Daly.

**Vacantes.**—Existe una de Comandante profesor, en comisión, en la Academia de Caballería, los del referido empleo que deseen ocuparla pueden promover sus instancias en el término de un mes.

Orden general del día de ayer:

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en telegrama de ayer dice al Excmo. señor Capitán general del Distrito, lo siguiente:

«Honrado por S. M. con el cargo de Ministro de la Guerra he jurado y tomado posesión del mismo. Saludo con este motivo afectuosamente á V. E. y á generales, Jefes, oficiales y guarniciones de su mando.—Agustín Luque.»

A cuyo telegrama S. E. ha contestado con el siguiente, en el día de hoy:

«En nombre Generales, Jefes, oficiales y guarnición de este Distrito, y especialmente en el mio felicito V. E. elevación Ministerio Guerra, honrándome en transmitirle nuestro respetuoso saludo.»

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día por su conocimiento y publicidad.—El Coronel Jefe E. M.º, Rafael Moreno.—Comuniqúese.—El General gobernador, P. Clemente.

### Teatros

#### Principal

Nuestro primer coliseo volverá á abrir sus puertas del 8 al 12 del próximo Mayo con la compañía del célebre actor italiano Caravaglia.

Esta compañía debutará el sábado de Gloria en Barcelona, desde donde pasará á Palma.

Respecto á la compañía Guerrero-Mendoza, según nos hemos informado, no trabajará esta primavera. Por dificultades de la distribución de la *tournee* por provincias ha tenido que aplazar su venida, señalándose su debut para primeros de Octubre.

#### Lirico

La compañía de ópera italiana de Mariani debutará el sábado de Gloria en este teatro.

Llegará á Palma el jueves de la semana próxima á bordo del vapor de Marsella.

No se ha señalado la obra del debut, si bien en el programa de los tres primeros días figurarán *Viuda Alegre* y *Conde de Luxemburgo*.

#### Baleares

Anoche se despidió del público la completista *Manón*.

Esta artista, que empieza ahora su carrera, pues solo data de tres meses su aparición en las tablas, cuenta con condiciones para llegar á gozar de gran cartel: tiene elegancia, belleza y distinción, cosas que no se adquieren y además es inteligente, lo que le permite hacerse con los detalles del couplet para escalar prontamente el codiciado puesto.

Para esta noche está anunciado el debut de las duetistas, bailarinas y transformistas *Hermanas Beses*.

### La criminalidad en Baleares

El señor Presidente de Sala de esta Audiencia don Manuel Jimeno ha facilitado los siguientes datos de la criminalidad en estas islas:

Con respecto á los delitos contra las personas durante el quinquenio de 1901 á 1905 se vieron por el Tribunal del Jurado 3 causas por asesinato y 5 por homicidio, instruidas por los Juzgados de Palma; 1 por asesinato, 5 por homicidio y 2 por aborto, procedentes del Juzgado de Inca; 1 por asesinato y 9 por homicidio, del Juzgado de Manacor; 1 por paricidio, 3 por asesinato y 16 por homicidio, del distrito de Ibiza.

En el Juzgado de Mahón no se instruyó ninguna causa por los referidos delitos.

OBRAS NUEVAS DE ÉXITO  
**LA FLOR DE LA VIDA**  
POEMA DRAMÁTICO EN 3 ACTOS  
Por Serafin y Joaquín Alvarez Quintero  
PRECIO: 3 PESETAS

**Primavera en Otoño**  
COMEDIA EN 3 ACTOS  
POR G. MARTINES SIERRA  
PRECIO: 3'50 PTAS.  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**Curación de las hernias**  
(TRENCADURA)  
INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN  
que únicamente el sábado próximo día 8 de Abril, estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante.

**LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES**  
Sociedad de seguros mútuos sobre la vida  
No es solo la primera, la más segura y de mucho, la más importante de las sociedades de este género, sino que es tambien la que cuesta menos, á los adherentes y la que produce más.

A La Mutuelle de France et des Colonies, es pues, á lo que debe uno suscribirse si quiere ver fructificar sus ahorros con mayores ventajas, más economía y seguridad que por doquiera.  
Para informes dirigirse en ésta, á la dirección de Mallorca  
UNIÓN, 41

OBRA NUEVA DE JULIO VERNE  
**El Secreto de Wilhem Storitz**  
PRECIO UNA PSETA  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**Papel Kraff impermeable**  
especial para paquetes postales  
Gran existencia en rollos tamaños 90, 100, 110 y 120 centímetros de alto con gran rebaja de precios.  
**Al por mayor á 60 ptas. los 100 kilos**  
De venta en la impreta de Amengual y Muntaner—Palma.

**Boletín meteorológico**  
Día 4 á las 9 de la mañana.

|  |          |
|--|----------|
| Barómetro  | 753 0 mm |
| Termómetro. (á las 9 m.)                               | 13 0 8   |
| Máxima al sol  | 21 0     |
| id. á la sombra  | 17 0     |
| Mínima á cubierto                                      | 10 0     |
| id. á descubierta                                      | 8 0      |
| Temperatura media de ayer                              | 13 0     |
| Temperatura media correspondiente al mes               | 15 0     |
| Diferencia   | 3 0      |
| Dirección del viento                                   | N.       |
| Fuerza máxima del viento sobre un m. cuadrado en 24 h. | 9 Kg.    |
| Kilómetros recorridos en 24 h.                         | 151 0    |
| Lluvia en 24 horas                                     | 0 0 mm.  |
| Evaporación en 24 horas                                | 3 0      |
| Humedad á las 9 (tanto p g de saturación)              | 80 0     |
| Ascenso del barómetro en 24 h.                         | 0 0      |
| Descenso del id. en id. id.                            | 6 0      |
| Tensión del vapor                                      | 9 0      |

**Notas del mar**  
Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

**Entradas**  
A las seis y media de la mañana, de Barcelona, vapor *Baleares*, con la correspondencia, 14 pasajeros y carga.  
—De Cardiff, vapor sueco *Avance*, con carbón.

**Salidas**  
Ninguna.  
Tambien quedaron despachados: Para Valencia, el vapor *Lulio*, que saldrá esta tarde á las cinco.  
—Para la isla de Cabrera, el vapor *Ciudad de Palma*, que saldrá esta mañana á las siete.  
—Esta mañana son esperados de Barcelona, el vapor *Rey Jaime II* y de Ibiza, el vapor *Isleño*, que saldrán ambos esta noche para el mismo punto de su procedencia.

**CULTOS**  
Para hoy  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en San Felipe Neri dedicadas á Nra. Sra. de los Dolores: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer rezo de la Corona dolorosa, meditación estación y reserva de S. D. M.  
Visita á la Corte de María  
A Nra. Sra. de la Piedad en Santa Eulalia.

Para mañana  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en San Felipe Neri dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer rezo de la Corona Dolorosa, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En Santa Magdalena, fiesta en honra de

# TELEGRAMAS

su Titular, con motivo de su conversión: A las diez Misa mayor solemne cantada por la R. Comunidad y sermón por el R. señor don Melchor Massot, Pbro.

## Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Camino, en Santa Cruz.

## Santorai

Hoy.—San Vicente Ferrer y santas Irene y Emilia.  
Mañana.—Santos Guillermo Abad y Celestino papa.

## Valores locales

|                             |        |
|-----------------------------|--------|
| Crédito Balear.             | 101 00 |
| Fomento Agrícola.           | 100    |
| Ferro-Carril.               | 101 00 |
| Isla Marítima.              | 172    |
| Obligaciones id.            | 102    |
| Sociedad Alumbrado por Gas. | 125    |
| Salinera Española.          | 145    |
| Obligaciones 6 por 100.     | 104    |
| Obligaciones 5 por 100.     | 102    |
| Bonos Municipales.          | 45 00  |
| La Económica.               | 24 50  |

## Notas bibliográficas

### Los senderos de la fortuna

Con este título acaban de dar á luz los editores Henrich y C.<sup>ia</sup> en cta., una magnífica producción del eminente publicista inglés Ernesto A. Bryant.

Los senderos de la fortuna son los que con persistente esfuerzo recorre el hombre buscando en la industria, en el arte, en la ciencia, en todas las manifestaciones de la actividad, el éxito que le llevará á la posesión de la riqueza. Más que una obra notable y digna por todos conceptos de lo que ha escrito Bryant en esta el poema de la energía de los seres, ha cantado las victorias de la pujanza y la resolución, relatando los anhelos, las esperanzas, las luchas, los fugaces descaecimientos, las reacciones, los triunfos de los hombres para alcanzar el ideal soñado; el ascenso á las cumbres del arte, de la ciencia, de la política, del comercio, y la satisfacción moral lograda tras la empuñada lanza.

Amirante en ese estudio es el fondo moral que en el campea. Analizando el vivir de los hombres que al llevar á cabo los más altos hechos que registra la historia, llegaron también á la meta de sus aspiraciones, observa que éstas se han desarrollado casi siempre dentro de un ambiente de nobleza. En su inmensa mayoría, las eminencias que lo han sido por su constancia, por un impulso inintermitido de energía son seres altruistas que han laborado por el bien de sus semejantes.

Precede á la obra un prólogo en que los editores han consignado los éxitos alcanzados en las varias esferas de la vida por ilustres personalidades de nuestra nación, pues si bien el autor no se ocupa de un modo exclusivo de lo personalmente británico, era sin embargo oportuno hablar más extensamente del genio ibérico en la edición española de un libro que ensalza los más altos hechos que registra la historia.

Las digestiones laboriosas de las pesas de vida sedentaria, se evitan, según los médicos con el uso repetido de la agradable agua fría (13°) de la fuente «Saint Louis», del valle de Vichy, que cura el Estómago, Hígado e Intestinos

**Venta de una casa** En Son Roca de la Vileta, hay una casa para vender, que tanto se venderá á plazos como al contado. Es uno de los puntos más alegres, tiene cochera, jardín, bierzo y una porción de terreno con casa para habitar un colono ó guardián. Para informes, Rámbla, 22, 2.º, izquierdas.

## INSTALACIONES ELÉCTRICAS

**EL AGUILA—Brossa, 30**

**SALVARSAN (606)**  
Disponible para los señores médicos  
Farmacia y Laboratorio de J. Miró Colón, 22, Palma de Mallorca.

## Glorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Sorrao, 30, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pida.

## POLÍTICA

Madrid 4 á las 18

### Ministros que se posesionan de sus carteras.—Barroso á reponerse

Se han posesionado de sus carteras de Marina y Gracia y Justicia los nuevos ministros señores Pidal y Barroso.

Este marchará el jueves á Córdoba para reponer su salud que está algo quebrantada á consecuencia de su última dolencia, pues no ha dejado aún la convalecencia.

A la una de la tarde tomó posesión el señor Barroso, dándosele el ministro de Gobernación señor Ruiz Valarino, cruzándose entre ambos los discursos de rúbrica.

Durante la ausencia del señor Barroso se encargará del despacho del ministerio el subsecretario.

### El señor Pidal se posesiona del ministerio.—Discurso de Arias Miranda.—El señor Pidal no es político

Después de haber jurado el señor Pidal se dirigió al ministerio de Marina, en donde le dió posesión el ministro saliente señor Arias Miranda, asistiendo al acto todos los generales, jefes y oficiales del ministerio.

El señor Arias Miranda pronunció un sentido discurso, diciendo que las despedidas que son siempre tristes, servían de satisfacción el nombramiento de un general de la Armada, prestigioso y que todos le querían y apreciaban sus méritos como era el señor Pidal.

Añadió el señor Arias Miranda, que había desempeñado la cartera de Marina por exigencias de la política y que fué al ministerio sin preparación alguna.

Si algo bueno hice, fué debido al concurso de los marinos de quienes guardaría grato recuerdo, ofreciéndose á todos tanto dentro como fuera del Parlamento para cuanto crea útil á la gloriosa marina española.

El señor Pidal, emocionado y en tonos modestos contestó al señor Arias Miranda agradeciendo los elogios que le había dirigido.

Declaró que no era político y dijo que la Marina por sus sacrificios y abnegaciones ha sabido renacer de sus cenizas y esperaba el concurso de todos para lograr el positivo engrandecimiento de la Armada.

Dirigió después frases de sincero agradecimiento al Rey y al señor Canalejas que le había designado para un cargo que no merece por sus méritos.

### El señor Pidal senador vitalicio

El nuevo ministro de Marina señor Pidal, no ostentaba ninguna representación parlamentaria.

A este objeto, el señor Canalejas ha expuesto al Rey la conveniencia de nombrarle para ocupar una senaduría vitalicia que estaba vacante.

Hoy mismo el Rey ha nombrado al general don José Pidal, senador vitalicio.

## CONGRESO

Madrid 4 á las 18

### Discurso de Canalejas.—Explicando la crisis.—Divergencias con el general Aznar.—Por qué salieron Cobian y Arias Miranda.—Recomendando prudencia.—El prestigio del Ejército

Se abre la sesión del Congreso. La animación que reina es grandemente extraordinaria.

Los escaños están totalmente ocupados. En las tribunas también el lleno es colosal.

Reina gran expectación por conocer como explicará la crisis el señor Canalejas.

Entra en la Cámara todo el Gobierno vistiendo los ministros de uniforme.

El señor Canalejas se levanta y dice que va á dar cuenta de la crisis.

Empieza diciendo que él es el único responsable de la crisis que se ha registrado la que está relacionada con el debate del proceso Ferrer.

No podíamos, dice, oponernos al curso de aquel debate puesto que no somos exclusivos responsables de su desarrollo.

El jueves último, sigue diciendo, se celebró Consejo en Palacio y espuse al Rey el estado de los debates

parlamentarios y tracé entonces las líneas generales de lo que yo debía decir en el Congreso para contestar al discurso de don Melquiades Alvarez.

En este estado las cosas, el general Aznar, que deja verdadera simpatía de su paso por el Gobierno, insinuó en dicho Consejo que el debate Ferrer consideraba que debía terminar pronto.

Vine por la tarde de dicho día al Congreso y contesté á don Melquiades Alvarez en la forma conocida y desde entonces íbamos directamente camino de la crisis.

Todos los ministros, añade, asintieron á mis palabras que pronuncié aquel día incluso el general Aznar.

Posteriormente á los hechos relatados, el general Aznar me expuso que sus juicios sobre la cuestión diferían de los míos, mostrándose el general preocupado, diciéndome que insistía en que se acabara aquel debate.

Entonces, le dije al general que no pensaba de igual manera en apreciar el estado de dicho debate.

En vista de ello llevamos el asunto al último Consejo que celebramos y el señor García Prieto coincidió con mis apreciaciones sobre el referido asunto.

El general Aznar usó de la palabra y en sus manifestaciones apuntó que ni en sus palabras ni en su actitud, no influían en su ánimo ninguna influencia extraña, pues no hacía más que exponer su particular opinión en el asunto que se debatía, repitiendo que solamente creía que debía acortarse el debate del proceso Ferrer.

En vista de tales divergencias presenté la dimisión del Gobierno á su Majestad.

Añade el señor Canalejas, que acepta el debate referente á la crisis, añadiendo que cuando se aceptan las responsabilidades hay que seguir cumpliendo los deberes.

Era inevitable la crisis, sigue diciendo el señor Canalejas, por esto se planteó.

Vino el Rey y le expuse lo ocurrido; escuché sus palabras enalteciendo el régimen parlamentario y me preguntó si contaba con la mayoría de las Cámaras, y yo (dirigiéndome á los diputados adictos) pensando con vosotros dije al Rey que sí.

(Voces: ¡Con todos! ¡Con todos!—Aplausos en los bancos de la mayoría.—Se nota que los moretistas no aplauden.)

Señor Soriano: ¡Con cuarenta! (Risas).

Señor Canalejas: Estaba seguro de contar con la mayoría para seguir desarrollando desde el poder la política liberal. ¡Iba á engañarme yo para engañar al Rey! (Voces: ¡No! ¡No! Aplausos).

Aquí estamos dice para seguir los derroteros emprendidos.

Alude después al señor Cobian y dice que dicho ministro en otras ocasiones hubiera dejado de formar parte del Gobierno, pero que ahora entendía que prestaba un servicio al país desempeñando la cartera de Hacienda hasta presentar los nuevos presupuestos.

Dice además que el ministro de Marina, señor Arias Miranda le rogó varias veces que le sustituyera en su departamento nombrando en su lugar á un marino.

Continúa el señor Canalejas su discurso elogiando al nuevo ministro de Marina, señor Pidal, poniendo de relieve sus méritos como marino y su prestigio.

Alude después al señor Salvador y al señor Alonso Castriño, explicando porque no figuran en el nuevo ministerio.

Afirma después que el Gobierno tiene hoy por programa el mismo que tenía el ministerio anterior consignado en el Mensaje de la Corona.

Recuerda la recomendación que hizo á las minorías de que tengan gran prudencia en la prosecución del proceso Ferrer y deseo, añade, que este asunto sea discutido serenamente.

Termina diciendo que cuando se haya presentado el Gobierno en la otra Cámara volverá al Congreso. No cree que ningún partido lance

frases que lastimen el honor y el prestigio del Ejército.

Recuerda cuando estuvo en Melilla y Cuba compartiendo las glorias del Ejército, ahora, estando en el Gobierno no dejará añadir sin protesta cualquier ataque dirigido á las instituciones armadas.

## SENADO

Madrid 4 á las 18

### Esperando al Gobierno

A las 3'30 se abre la sesión del Senado bajo la presidencia del señor Montero Rios.

Acto seguido un secretario lee la comunicación del Gobierno dando cuenta de la solución de la crisis.

El presidente suspende la sesión hasta que venga el Gobierno del Congreso.

## COTIZACIONES

Madrid 4 á las 18

|                      |        |
|----------------------|--------|
| Interior contado.    | 84'50  |
| Interior fin de mes. | 84'57  |
| Amortizable, 5 p.º.  | 102'00 |
| Amortizable nuevo.   | 92'45  |
| Banco de España.     | 451'00 |
| Compañía Tabacalera. | 334'00 |
| Franco.              | 8'45   |
| Libras.              | 28'43  |
| Exterior.            | 99'05  |

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 4 á las 2

### Una exposición de arte chino

El día primero de mayo próximo se celebrará en París una Exposición de arte chino.

Los inteligentes en pintura estiman las obras hasta ahora recibidas de notable valor artístico.

### Huelga de los empleados de los docks

Según noticias de París la Federación de empleados de los docks acordó plantear la huelga en los puertos del canal de la Mancha y del Océano.

Además se ha dispuesto que tan luego quede iniciada dicha huelga se haga esta extensiva á los puertos del Mediterráneo.

### La cuestión religiosa en Montevideo

En el programa político del nuevo presidente de la República de Montevideo figura la separación de la Iglesia del Estado.

El Gobierno de Uruguay ha suspendido sus relaciones diplomáticas con la Santa Sede.

### Función á beneficio de los poetas

En el teatro de la Princesa se celebrará mañana por la tarde una función patrocinada por la Reina doña Cristina y por los infantes Teresa, Isabel y Fernando, cuya función ha sido organizada por la Academia de la poesía.

Los productos que se abstengan se destinarán á premios á poetas inéditos para la publicación de obras que se consideren dignas de publicación.

### Matrimonio de príncipes

Según aseguran varios periódicos de Berlín está concertado el matrimonio entre el príncipe Joaquín, hijo del emperador Guillermo y la princesa Isabel Francisca, hija primogénita de la princesa María Valeria de Austria.

Los reyes de Bulgaria á Viena  
Los Reyes de Bulgaria visitarán este verano en Viena al Emperador Francisco José antes del viaje de este monarca á Ischl.

### La rebelión en Marruecos.—¿Muley Hafid, derrotado?

Noticias de Tanger pintan con negros colores la situación de Fez.

Unas noticias dicen que la población está completamente sitiada por los sublevados. Otras noticias dicen que los sublevados han entrado en la ciudad destruyendo al Sultan Muley Hafid.

### Sobre el nombramiento del Doctor Simarro

Es muy comentada la noticia que ha corrido en los círculos políticos de que el general Primo de Rivera no desea ir en representación de España á Italia si no se suspende el nombramiento del Dr. Simarro de representante de España en el Congreso de filosofía de Bolonia.

Madrid 4 á las 18

### Lo de Fez.—Noticias no confirmadas

No han tenido confirmación oficial las noticias recibidas de Fez respecto á los sensacionales sucesos desarrollados en aquella capital que daban casi como finida la soberanía de Muley Hafid en Marruecos.  
MENCHETA

## MOLDURAS PARA MARCOS

Últimos y elegantes modelos  
OLEOGRAFÍAS—GRABADOS—ESTAMPAS  
No equivocar esta casa  
ISIDORO LASSALLE, HIJO  
25 CALLE BROSSA  
PRECIOS DE FABRICA

## PLANOS OFICIALES

### DEL ENSANCHE DE PALMA

Se venden litografiados á 6 tintas, tamaño 1'14 por 1'44 metros en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, á los precios siguientes:  
Estrado en tela con marco á . . . . . Ptas. 15 00 uno  
solemne en tela á . . . . . 12 00  
En hojas á . . . . . 6'50

## OBRA NUEVA

### CANCION DE CUNA

Comedia de gran éxito de Martínez Sierra  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

## NOTICIAS

### DE BARCELONA

Barcelona 4 á las 22.

### Lluvia, granizo y nieve.—Barriadas inundadas

Reina aquí un tiempo sumamente crudo impropio de la estación.

Durante todo el día ha llovido y á la tarde ha caído una fuerte granizada.

Las montañas vecinas aparecen cubiertas de nieve y el frío que aquí se deja sentir es muy intenso.

A la hora en que telegrafía continúa lloviendo.

En algunas barriadas han ocurrido inundaciones, anegándose los sótanos.

Han acudido los bomberos á prestar los oportunos auxilios.

### Cartas amenazadoras.—Pidiendo una destitución

Algunos concejales radicales de este Ayuntamiento han recibido de sus correligionarios cartas en las que se formulan graves amenazas contra ellos para el caso de que en la sesión que ha de celebrarse el próximo jueves no votan la destitución del jefe de consumos señor Perez.

Con tal motivo, la sesión promete resultar ruidosa.

### Niño fallecido

El niño que fué ayer arrrollado por un tranvía en la calle de Lanuza, suceso que telegrafié ayer, ha fallecido á consecuencia de las heridas recibidas.

### Buques de guerra carbonando

Hoy el crucero *Extremadura* y los torpederos que permanecieron en este puerto al abandonar la escuadra estaban hoy carbonando.

Dichos buques saldrán para Rosas al primer aviso.

### Barcos refugiados.—Temporal

Muchas barcas de pesca de la parte de levante se han refugiado en el puerto á consecuencia del temporal reinante en estas costas.

### Señora ahogada

Comunican de Torredembarra que en aquella playa ha aparecido el cadáver de una señora elegante que parece lleva varios meses de inmersión.

El cadáver no ha podido ser identificado.

### Restitución por vía de confesión

Dicen de Olot que un Capuchino ha entregado por vía de confesión á un fabricante de aquella localidad, tres mil pesetas que le habían sido sustraídas.

### Viaje aplazado.—Obstáculos

El Secretario de este Ayuntamiento que, como ayer adelanté, debía marchar á la Corte para preparar las gestiones encaminadas á la traida de las aguas, ha suspendido el viaje á causa, según ha manifestado, del mal tiempo reinante.

Sin embargo algunos dicen que la suspensión debese á haber surgido graves obstáculos.

### Petición al Alcalde.—Circuito aereo

Una comisión de la sociedad de «Locomoción aerea» de Barcelona, ha pedido al Alcalde señor Marqués de Marianao, que gestione que la prueba de aeroplanos Paris-Burdeos Madrid, se convierta en circuito Paris-Portbou-Barcelona-Madrid-Burdeos.

### Timador detenido

La policía ha detenido á un sujeto apodado «Habanero» que resulta ser un timador famoso, autor de numerosos delitos y que hasta ahora había sabido eludir las persecuciones.

Dicho sujeto está reclamado por varios juzgados.

## Todo nevado

Noticias recibidas de Tarrasa y de Sabadell, participan que han caído allí copiosas nevadas.

El panorama ofrece el espectáculo de los más crudos días del corazón del invierno, y el frío que se siente es intensísimo.

### Los que se bañan en invierno

El club de Natación de esta ciudad, publica una nota en la que dice que aumenta de cada día el número de aficionados á los baños de mar, en invierno.

El promedio diario de los nadadores es de cuarenta.

### A dos grados bajo cero

Esta noche en el Tibidabo ha descendido la temperatura hasta dos grados bajo cero, cosa rarísima la estación en que nos encontramos.

## CORRESPONSAL

Durante esta pasada noche el servicio telegráfico ha funcionado con gran retraso.

Por este motivo á la hora de cerrar la presente edición, las cinco de la mañana, no habíamos recibido ninguna de las conferencias telegráficas de nuestro servicio especial de madrugada.

## CAN BITLA

Trajes negros confeccionados desde 25 pesetas.

## CABALLOS COJOS

Curación rápida y segura de las Exostosis, Tumores huesosos, Convulsiones, Formas, Espasmos, Sobrehuesos, Zarcos, Molletas y Vajigones, etc., por el

## UNGUENTO ROJO MÉRÉ

de P. MÉRÉ de CHARENTAIS, en Orléans (Francia), 40 años de éxito.—En todas Farmacias, también en Pta. 3-55 Alhóte, Urbilla 54, San Sebastián. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

## Reglamento y tarifas

### DE LA Contribución Industrial y de Comercio

aprobadas por Real decreto de 23 de Mayo de 1899, revisadas por Real decreto de 2 de Agosto de 1900 y modificadas por diferentes Leyes y Reales órdenes dictadas hasta 31 Diciembre 1910, con formularios oficiales que acompañan á dichas tarifas.

Precio 4'50 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

## CURACION DE LA TOS

Pastillas J. Miró

Expectorantes y calmantes de la voz. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y R. 2.—Palma de Mallorca.

## LIBROS NUEVOS

|   |            |
|---|------------|
| Montador de máquinas.                   | 8 00 Ptas. |
| Tratado carpintería moderna.            | 3 00       |
| » ebanistería                           | 3 00       |
| » cerrajería                            | 3 00       |
| » abonos                                | 3 00       |
| Como se hacen los jabones.              | 3 00       |
| Curso de aviación.                      | 12 00      |
| Formulario de industrias textiles.      | 5 00       |
| Ganado vacuno, lanar y cabrio.          | 4 00       |
| Instalaciones eléctricas, fuerza y luz. | 5 00       |
| Libro Oro del tabernero y cafetero.     | 3 00       |

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

## La Higuera y su cultivo en España

» POR «

### Don Pedro Estelrich

Premiada con medalla de oro en la Exposición Regional Balear

Con 71 grabados y 4 láminas.—Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, al precio de 3'50 pesetas ejemplar.

También se halla de venta en la misma librería *El almendro y su cultivo* del mismo autor.

## LA VANGUARDIA de Barcelona

De venta «Casa Anunciadora», Pírculo 8

## OBRA NUEVA

### POESIAS

POR MARIA ANTONIA SALVA

